

## **Anexo A. Líneas de investigación**

El presente documento tiene por objeto servir de guía y orientación para aquellas instituciones que deseen postular al “Concurso para el desarrollo de estudios de Política Exterior 2024”. Se definen las temáticas, los focos y/o los problemas que la Subsecretaría de Relaciones Exteriores pretende abordar mediante la realización de investigaciones académicas pertinentes.

### **1. Implementación de obligaciones y recomendaciones internacionales en materia de Derechos Humanos.**

Estudiar los mecanismos institucionales y eventuales reformas legales o reglamentarias que sean necesarias para permitir una mayor coordinación entre los diversos organismos de la administración del Estado y los demás poderes del Estado para el cumplimiento de las obligaciones de Estado que emanan de tratados internacionales, sentencias de tribunales internacionales y otros compromisos asumidos por el Estado, como también para avanzar en la implementación de las recomendaciones formuladas por los organismos internacionales.

### **2. Percepción y realidad de los países del Golfo Árabe.**

Analizar la realidad actual de los países miembros del Consejo de Cooperación del Golfo, con el objeto de identificar oportunidades estratégicas y potencialidades para el desarrollo económico y social de Chile. Focalización en los aspectos de transición energética, minerales críticos, seguridad hídrica y alimentaria, intercambio comercial, entre otras.

### **3. Fortalecimiento de la conciencia Antártica**

Analizar la percepción pública de la Antártica en Chile y compararla con la de otros países con intereses antárticos. Se busca entender la conciencia pública, la valoración de la investigación científica antártica y la comprensión de la importancia estratégica de la región. A través de este análisis, se pretende identificar áreas donde Chile pueda mejorar su conciencia antártica y promover una mayor comprensión y compromiso público con la región.

### **4. Cadenas de Valor en el Marco del Acuerdo RCEP: oportunidades y desafíos para Chile**

Evaluar las posibilidades de inserción de Chile en las cadenas de valor del Acuerdo de Asociación Económica Integral Regional (RCEP por sus siglas en inglés), identificando oportunidades y estrategias para una integración económica efectiva con los países miembros, así como los desafíos que pueden surgir en este proceso.

### **5. Diplomacia Científica**

Identificar y analizar las estrategias, planes y/o programas que tanto Chile como otros países han creado en materia de Diplomacia Científica. Se busca identificar y examinar las capacidades científicas, tecnológicas y diplomáticas que se han desarrollado a nivel global y regional, realizando así un análisis comparado de los distintos énfasis, áreas de investigación/acción y oportunidades de desarrollo. Se espera que este análisis permita identificar prioridades de colaboración para Chile en distintos ámbitos de Diplomacia Científica, identificando socios estratégicos y desarrollos científicos relevantes para el país.

### **6. Diplomacia Pública y Digital**

Análisis de herramientas digitales y estrategias de uso de redes sociales para la política exterior de diferentes Cancillerías. Se espera que el estudio considere los principales lineamientos presentes en

las estrategias de diplomacia pública digital de países como Brasil, República de Corea, Suecia y Estados Unidos, entre otros casos que pudieran surgir, identificando similitudes y experiencias exitosas. Asimismo, debe considerar el estado del arte de las herramientas digitales del ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, así como recomendaciones y estrategias replicables en nuestra Cancillería, consecuentes con los principios de la política exterior de Chile.

#### **7.40 años Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina**

Con la mediación del Papa Juan Pablo II, este aniversario es un hito en la historia de ambas naciones y un punto de inflexión entre dos pueblos hermanos. La firma del TPA por los Ministros de Relaciones Exteriores de Argentina y Chile, permitió afianzar la relación entre ambos países, y establecer una relación que constituye un ejemplo de integración y cooperación, como así también de confianza mutua.

Como una forma de conmemorar, este importante aniversario, que simboliza la paz y la hermandad entre las dos naciones, a través de este llamado se invita a reflexionar desde distintas perspectivas los aspectos más importantes de la relación bilateral, entre los que se incluyeron la Mediación Papal y la firma del Tratado de Paz y Amistad, y cómo estos instrumentos han permitido la integración entre ambos países.

Se espera que tanto el seminario como los trabajos cuente con la participación de ex autoridades y/o expertos argentinos dedicados al estudio de esta materia.

#### **8. Proyección de América del Sur al 2030**

Examinar las principales tendencias políticas, económicas y sociales en América del Sur que den cuenta los desafíos y oportunidades para Chile en los próximos años, profundizando en áreas como la institucionalidad regional, migraciones, crisis ambiental y competitividad productiva, entre otros.